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計劃總結報告 計劃編號: 2015/0353 

甲部

計劃名稱 r 一 帶 一 路 」多 媒體教材發展計釗

機構/學 校名稱:香港青年協會賽馬會學生支援中心

計劃涵蓋時問:由 11/2 016 (R/年j至 12/2017

乙部

填寫此部份報告前，請先詳閱讀「優質教育基金計對總結報告填寫指苦心。

請男頁(A村民)書寫，就以下項目作出總結報告:
1. 達成目標
2. 計劃對學習成效、專業發展及學校發展的影響
3. 自我評鑑計割的成本效益，需清楚列出有關指標及衡量雖.貝lJ
4. 成品及推廣模式，及外間對那些推廣活動的反應
5. 活動一覽表
6. 計劉貫施時所遇到的困難及解決方法

計劃負責人姓名:一一 - 受款人姓名* 一一

簽名: 簽名:

日期: 27-3-2018 日期:

(丹/年)

27-3-2018 

想言十劃總結報告須經「網上計對管理系統j提交。一經提交，報告將被秘為已經由校監/機構主
管或代表機構簽署優質教育，摹金撥款協議書的人士確認。

此表格/指引可於優質教育基金稱頁lill/J://(fl!{;{J叭'!.Ii"下載﹒
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1. 目標達成度

表一:目標是否達到

說明目標
與目標相關

的活動

協助教師和中 製作8節「一帶
學生 提高對 一 一路」多媒體通
帶一路的 認 識教材
識，包括當中的
機遇和挑戰

中學試教活動

助本 地老師掌 舉行「一帶一
J崖「一帶一路」 路」多媒體通識
的 脈絡與關鍵 教材 啟動暨教
概念，並認識本 師研討會
教材重點內容
和教學策略

達標程度
達到目標

的證據或指標

全部達成 報告期內已按計畫。製作八
節多媒體教材，包括文字內
容、國像、短片、簡報和網
站 ，遠;計劃預期的100%。
受訪教師對 教 材的 評價正
前，100%認為內容充實、能
助老師教學，91%認為有助
學生了解課題及方便老師
備課。

73% 整個計剖需邀請15問學校
進行試教，雖有逾15間仁1:1學
答應試教，唯最終只有11間
確認曾參與試教及給予回
饋。

教師 工 作 坊 活動當 天 共 的
全部達成 人出席，比計創原定的60 人

I會力日55%。
參加者對活動評價理想，近
九成就活動助自己認識「 一
帶 一路」倡議與全球及香港
的關係(88.9%)及有助了解
如何藉「一帶一路」議題提
升學生 國際視野(91.l%)兩
項給予4至5分(5分為滿分)。

此表格/指引可於優質教育基金騁頁!Jt(，，:lIf/e{.(JrJ!. h k下載‘

未能達到目標
的理由

經過多番聯絡，逾20
問學校會口頭應允參
與試教及給予回饋，並
有的問學校填寫試教
意向表，表明有意於言十
劃期內進行試教。
i准因課程進度問題，部
分學校表亦未能安排
於計 劃期內進 行 試
教，我們雖曾申請計劃
延期及積極鼓勵學校
試教，但部分學校有實
際困難而未能參與。

--
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計劃影響
整全課程設計

計剖開展前. r一帶一路」仍屬新的國家發展策略，社會雖對此課題有廣泛討論，卻缺乏全甜、
具系統的教材，供老師教授和讓學生學習。 本計劃為教育界製作了一套「一帶一路」多媒體教
材，供學校免費使用。課程合共8節，分為「基礎知識」、「重點內容」及「本地層面」三個
篇章，從歷史、文化、 交通、地理、經濟、外交等不同角度，全面剖析「一帶一路」與香港、
中國和國際的關係，對有意認識和教授「一帶一路」課題的教育工作者而言十分實用。

協助教師備課與教學

教材，以多媒體形式豈現，每節教案除詳盡文字資料外，還附有工作紙、插圖、資訊圖表、簡報
及短片， 讓學生容易吸收課題和整理資訊，亦方便老師備課與施教。 曾試用教材的學校普遍表
示教材資料學富、 內容充實、製作精美，有助老師進行相關課題的備謀與教學。

增加教師國際視野

為讓本地老師認識本教材的重點內容和教學策略，本會於2017年7月 6日(星期四)下午舉行了「一
帶一路」多媒體通識教材啟動儀式暨教師研討會。活動邀得國際關係學者 教授及f

先生分享「一帶一路」對全球、中國和香
港的影響，以及如何藉此議題增進中學生之國際視野;並由資深通識科老師分享試教經驗和課
堂應用策略。

引起公眾關注
透過網站和媒體提高公眾對「一帶一-路」議題及本教材的關注:

計劃網站設計精美 (httos://m21.hk/f巾ndship/teachi ng-materialsL) ' 於2017年 6 月 至12月期間，
瀏覽量達 11，076。計劃結束後瀏覽數字仍不斷上升. 1口J持續令教育界及對題目有興趣人士
受惠。

﹒ 計劃推出的教材及舉辦的研討會，獲以下媒體報導，亦有助公眾認識和關注木計劃:

媒體 標題 刊登日期
〈大公報〉 青協生動教材講「一帶一路」 20 17年7月7日
《香港商報》 青i茄推全新「一帶一路」多媒體教材 20 17生手7月7日
《成報〉 青協推出「一帶一路」通識教材 20 17年7月7日

《令日校園》 全新r.一帶一路」多媒體通識教材 20 17年7月(第223期)

此表格/指引可於優質教育基金鋼頁huo:II{/e!:ore.lrk下載﹒
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II.計劃成本效益
按自標的達成皮、服務數字和財政開支分析(表二)成效， 本計創成木效益型jJ想、:

為教育界製作了8節一帶一路多媒體教材，製作對合�l$114，800 '不均每節教案製作費用為
$14，350 '已包括詐譯文字資料、工作紙、簡報、精美國解課題精要及資訊短片。教材獲得
專家及學界iEltri評價，認為製作精英、資料詳盡，有助教師教授相關課題。

計劉進行期間，木會的發展幹事花了最少半年時間全力協助製作與編輯教材、籌辦研討會
及聯繫學校等工作，其薪金並無計算在計劉書內，兩本會自行承糕，令計創成本大大降低。

• 計釗推行期間共11聞中學參與試教，並有來自42問學校，共的位參加者出席我們舉辦的教
材啟動儀式堂教師研討會，有助教育界7解「一帶一路」策略、教材內容及使用方法。

計到原定只會製作電子版教材，為令更多人認識本計劃，本會於20 17年6月自費排版印刷了
500本教材套(非賣品)，在教材啟動儀式暨教師研討會上派發予出席者，並於研討會後寄發
給查詢計劃的學校、國僻與合作夥伴，進一。步宣傳本計割。

計釗課程內容，包括課程大綱泣教材己上誠至計創的網頁， f共教師、學生及公眾瀏覽，計
劃結束後，瀏覽數字仍不斷上升，課程影響力得以延續。

為進一步宣傳*�!﹒割，在教材短片製作費尚有餘款下，額外製作多一段資訊短片 ，介紹一
帶一路多媒體教材。合共9段短片除了上iii計瀏網站外，也善用本會其他平台如青協大廈、
青年空間的公共電寸土屏幕播放，令更多人接收到相關資訊。

表二:預算核對表

變更
預算項目 核准預算 實際支出 [(乙)-(甲)] / (甲)

(根據協議書附表11) (甲) (乙) +/一%

服務開支 140，0005E 141，200.5元 +0.86% 

一般開支 9，0005E 987.9元* -89% 
L-. 

*�蔓批怯的一般開支包指$5000審計費用，需於審剖結束後處理相關費用，因此關前實際支出與般1m支誤差較大

III.可推介的成果及推廣模式

表三:計剖成果的推廣價值

項目詳情
是否值得優質教育基金

(例如種類、名稱、
成果的質素

舉辦的推廣活動

數量等)
及推廣價值評鑑

(例如模式、日期等)
推介及可供推介的可行

及反應
性?如值得，請建議推

廣模式

此表格/指引可於盤質教育基金鋼頁hll/J:!!(/e{.仙也hk下載‘
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8節「 幣2各」多 ﹒ 課程主題多樣化，從經濟、

媒體教材 地理、文化、能源等角度探
討「一帶一路」推行背景、
對國際、 中國及香港的意義

計創網站 ﹒ 每節教案均均附背景資料、
工作紙、簡報、圖解課題精
雙手日資訊動 蓋寬豆片，方便教

自市使用

﹒ 教材於 2017年7月上載到計

劃網站:

https:jjm21.hkjfriendshipjtea 
ching-materialsj 

IV. 活動一覽

﹒ 於2017年7月6日 舉辦啟 建議推展模式:
動 儀式「一帶一路」多媒

佛通識教材啟動 儀式壁教 由研討會反應可見學
師研討會，正式推出本教 界對「一帶一路」通識

材，並由專家介紹「一槽 議題感興趣，可由基金
一路」策略。活動 吸引教 會邀請吏多學校瀏覽

育界共128人報名，出席 計創網站及嘗試使用

人敷衍 相關教材，並分享使用

• 2017年10月以傳真/電郵 意見

方式向全港中學宣傳 教材
套及邀請學校參與試教

木計釗以製作教材為主，並舉行7研討會、試教活動及製作網站，以增強老師及公眾對教材的
認識。以下是計釗進行期間舉行的活動詳情:

表四:活動一覽表

活動，性質 概略說明 參加人數

學校 教師 學生
其他

參加者的回應
(請註明)

「一帶一路」多 2017年7月6日 42 93 活動 收固的份問卷。參加者普遍

媒體通識教材 對情動成效滿意﹒以5分為最高，

啟動暨教師研 整體參加者對所有項目的評分均

討會 為3分或以上。

近九成參加者就活動 助自己「認

識一帶一路倡議與全球及香港的

關係(88.9%)J及r7解如何籍一

帶一跆議題提升學生國際視野
(91.1%)J兩項給予4至5分。

近七成(68.9%)人對於活動 有助自

己了解「一帶一路」教學策略給

予4至5分的評價，分數較其他
項目位，可能是有關教學策略的

部分國活動 前半部超時而未有充

足時間作分箏，影響參加者對相

關屆世的理解(H→。

此表格/指引可於優質教育基金竊頁/1I/fJ:lll/e(.lIr!!.h".下載a
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活動，性質 概略說明 參加人數 參加者的回應

學校 教自rU 學生
其他

(請註明)
試教活動 2017年4月至 11 12 772 從問卷和訪談意見所得，參與試

2017年12月 (人數) 教的老師種敵對教材感到滿意和

欣賞，100%認為教材資料內容豐
2413 富及有助老師教學，91%認為有助

(人次) 老師備課及可讓學生學習課題重

計劉網站 2017年6月l日

至2017年12月

31日

設一

|參加者對教師研討會的具體回蚓
欣賞邀請不同學術背景的學者分析識題
論者分享持平
3侍者能舉出很多相關例子來引述這個議題
論者所分析的重點很到位，解決到自己的困難
諮者講解有深度
內容充實，學到很多

教授講解精關

點(t[.二J.

11，076 

(1劉覽
人次)

教授讓我認識中國推行「一帶一路」的背景和對中國的影響請者干題分享
教材套全面/完整、短片豐富
能夠提卅未來教育新趨勢，要做闊年青人視野，藉1:1-'國「一-帶一路」有新山路

，ff.二
享頁試教的老師對教材套的具體意 見

教材值得欣賞之處
教材套提供充實的一帶一路知識

--

﹒ 教材內容切合通識科的學習需要，並能考慮校惜與學生需要，加以剪裁評述
有關教材的分類清晰 ， 有助學生歸納

﹒ 於 不同方面能有詳細解釋 ， 例如亞投行及絲路基金
﹒ 內容十分充足、詳細，能提供足夠的資料譏老師進行備謀與準備課章所需
• 內容生學富，有助師生掌握一帶一路的內容

資料詳盡，亦有清晰重點
有不同的資料供老師選取，亦有正反論點的歸納，能夠配合學生的學習

• 每節的影片長短適宜，叉于t到有趣，有效提升學生的學習興趣
知[j'，'生動、資料豐富、編輯排版吸引
1t's systematic with lovely graphics. 1t can eI由ance some weaker students to reacl the data 
and related information more easily and on their OWD. 

此表格/指引可於擾質教育基金網頁"'{f):II(/e{.or[!.h J..下載﹒



惕(材值得改善之處|
﹒ 背景資料較多，需要時間消化
• 若能提供簡報，將有助教學
﹒ 可加強互動教學的內容與體驗，如加強電子教學的內容等 i 

若教材能分為不同程度則更佳 f 
t豆片的內容可以不只是資訊的綜合，而是具備反思的題目，老師播放後可以和學生- J 
同討論思考題目

v. 困難及解決方法

試教學校數目與原定有差距

本計劃的主要困難在於招募試教學校。本會在計畫。推行期間拜訪及聯絡各中學時，不少校長及
通識科主任/老師時對計劃支持和感興趣，表示願意參與試教，合共逾詢問學校口頭應允或填寫
試教意向表表達試教意傲。然而，最終確認參與試教的只有11問學校，未能達到計釗原定的15

悶。原因包括校本諜程進度未能配合及負責老師非常常'1

為確保更多學校能參與試教，裁們曾兩次申請計劃延期，守在分別獲優質教育基金批准延期至
2017年12月31日。我們曾積極宣傳與聯絡，方法包括:

1. 親身向超過30間合作學校的校長/通識科老師介紹計部和發出試教邀請

2. 在教師研討會上向參加者宣傳試教安排

3. 請計劃顧問協助聯繫相熟學校，以及透過教師群組宣傳-

4. 寄發教材及試教資料予全港中學

5. 電郵反電話聯繫會口頭應允I填寫試教意向表的老師IJ

經過多番努力，雖有更多學校表示對試教感興趣，但實際試教數字與計劃書所定仍有差距，我
們對此感到抱歉。不過，從試教老師的正面回饋可見，本計創提供了一套三都非齊備、製倌忍真
的「一帶一路」教材，無論內容和質素均能回應、教育界的需耍。

此表格/指引可於優質教育基金網頁It'rIJ:/fqe{org.llk下載。




